

# *Documentación*

## **1. Posición de la FUNDE ante la coyuntura actual.**

- 1.1. Fundación Nacional para el Desarrollo. De la condonación de la deuda agraria hacia una apuesta concertada por el desarrollo rural.





# 1. Posición de la FUNDE ante la coyuntura actual.

## 1.1. Fundación Nacional para el Desarrollo.

### De la condonación de la deuda agraria hacia una apuesta concertada por el desarrollo rural.

1. La posición de la FUNDE siempre ha sido de apoyo a la *condonación total* de la deuda agraria y bancaria, salvo algunas excepciones dentro de esta última.

2. *Nuestro apoyo a la condonación de la deuda agraria y bancaria no es gratuita ni obedece a razones políticas, sino que se sustenta en varios análisis y razonamientos* objetivos que la justifican. Entre algunos de estos podemos mencionar: la imposibilidad de pago de la mayoría de los deudores; la necesidad de contar con agentes productivos solventes, de cara a comprometerlos como una fuerza impulsora del proceso de desarrollo rural; el carácter extraordinario de la condonación, del cual no puede ergirse y justificarse una cultura de no pago; el que la casi totalidad de los bonos de la reforma agraria ya se encuentran redimidos o asimilados por el Estado; la necesidad de saneamiento de algunas instituciones financieras, que como el Banco de Fomento Agropecuario deben eliminar su cartera morosa para competir en el mercado; el impacto fiscal no inmediato y escalonado que tendría la condonación de la deuda; la existencia de una variedad de instrumentos, mecanismos y capacidades que permiten el manejo de la deuda pública, etc.

3. *Otras razones nos llevan a hacer excepciones* en lo que se refiere al caso de la deuda bancaria, donde existen algunas deudas y deudores que evidencian un acceso impropio y un mal uso de los créditos otorgados.

4. Después de varias semanas de debate público y negociaciones privadas pareciera que en los próximos días tendremos al fin un acuerdo legislativo en torno a la deuda (siendo probable que no contará con los votos de ARENA). Esto posiblemente irá sacando el punto de la condonación de la deuda agraria como uno de los ejes centrales o actuales del debate y de la agenda nacional. *Es decir, que pronto ya no estaremos frente al dilema de condonar o no condonar, sino frente al de los retos*

*históricos del qué hacer y del hacia dónde ir. Pronto estaremos transitando de la resolución de problemas del pasado a la resolución de interrogantes de futuro.* En efecto, de cara a un pronto desenlace legislativo del tema de la deuda agraria y bancaria, y de la posibilidad de la condonación de ésta, comienza a ser legítimo y pertinente preguntarse, *¿y después de la condonación de la deuda qué?*

5. Desde la FUNDE estamos convencidos que ha llegado la hora de hacer una *apuesta concertada por el desarrollo rural*. Una apuesta, en tanto debemos convertir al ahora marginado sector rural en uno de los motores o ejes prioritarios del desarrollo de nuestro país. Una apuesta concertada, en tanto se requiere de la energía, la participación y el imaginario de *todos* los agentes de desarrollo del país, en especial de los vinculados a la dinámica rural.

6. Estamos convencidos de que en las actuales condiciones, el impulso de un sólido proceso de desarrollo en nuestro país debe pasar por el desarrollo rural. *No habrá desarrollo nacional si no hay desarrollo rural*, no nos integraremos adecuadamente a las dinámicas de la economía mundial si a nivel interno no integramos el mundo rural a la economía nacional.

7. Por ello, es esencial y urgente *iniciar un proceso de concertación para trazar los principales lineamientos de una Política Nacional de Desarrollo Rural*. Queremos de una visión compartida que canalice, oriente y dé rumbo a las acciones y aspiraciones de todos aquellos preocupados y/o vinculados al mundo rural en nuestro país.

8. Creemos que *hoy más que nunca existen condiciones para impulsar ese proceso*: hay una creciente toma de conciencia del precario estado en que se encuentra el sector agropecuario y de la importancia de la reactivación y desarrollo de éste, existe una base

congnoscitiva e informativa amplia sobre la problemática rural, y, quizá lo más importante, hemos visto en el último año el aparecimiento de importantes y variadas propuestas de solución a la problemática rural (Foro Agropecuario, ADC, FUSADES, Banco Mundial, FMLN, CAMAGRO, MAG, entre las que ahora recordamos). Respecto a esto último, nuestra institución, en coordinación con organizaciones campesinas y gremiales agropecuarias, hemos venido elaborando en forma participativa una estrategia de desarrollo rural, la cual daremos a conocer próximamente. En fin, la mesa está lista y hay suficientes piezas en ella. Falta el esfuerzo de armar éstas en una estructura común, falta aglutinar dichas piezas en un marco compartido del desarrollo rural.

9. Por todo lo antes dicho, hacemos un llamado al gobierno, en especial al Ministerio de Agricultura y Ganadería, a todos los sectores laborales rurales, a las cámaras empresariales, a los partidos políticos, a la Asamblea Legislativa, así como a las instancias de investigación y desarrollo vinculadas a la problemática rural, para que juntos iniciemos un proceso de concertación en torno al desarrollo rural de nuestro país. *Un proceso que, a través del reconocimiento y debate de los elementos comunes, diferencias y vacíos de las propuestas existentes, pueda sentar las bases de una sólida y duradera Política Nacional de Desarrollo Rural.* Este proceso, de cara a su conducción, podría desembocar en la conformación de un Consejo Nacional por el Desarrollo Rural.

San Salvador, 13 de octubre de 1997.

